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教學點滴 

陳碧銀／檳城北海日落斗哇益僑小學級任老師 

選擇了教師這行業，就要盡心盡責，這樣對社會，對國家才會

有所貢獻。 

當初，一畢業，當了臨教，申請到師訓之後，就順利地踏進了

教育的門檻，一路走來，倒也風雨無阻。順順利利。 

在教學過程中，遇過無數類型的小朋友，但都抱著有教無類的

心態，好的學生就讓他們多學一些該學的東西，進度沒這樣快的就

教他少些，但肯定所教的要他們必須掌握，不能因為進度慢而到學

校來無所事事，遊手好閑的過日子。 

我碰過一個學生，名叫志豪，資質中上，常常三天兩日的不來

上學，所以功課方面越來越跟不上。我只要打一通電話去他祖母家，

第二他母親必定帶著他到學校來，千聲抱歉的請老師原諒他，他的

理由是他做生意太忙，晚上回到家又已夜深了，所以常常不起身，

結果孩子就不能准時到學校來上課。 

我有建議讓他的孩子與祖母同住，讓祖母全心全意地照料他，

可是，她又說：「她本身與家婆之間有一些摩擦，不想再麻煩她老人

家了！」這是他們之間的家事，身為外人的我，也不方便插手，可

是我也不能袖手旁觀，就讓他的孩子這樣子一直荒廢學業下去。 

後來，我嘗試其他的管道，左打聽右打聽，終於找到學生母親

的大姐，經過幾次的聯絡，學生的大姨終於點頭首肯，答應照料這

個孩子，只有在週末才回家與母親一起。（註：他是來自單親家庭）。 



198 大馬華文教學 

 

自從志豪過著正常的生活後，他開始准時來上課，不再逃課了，

漸漸的，成績也有了進步，對自己也有信心，他開始喜歡到學校來

了，看他這般巨大的改變，我真的是滿心歡喜 。 

在六年級的小學檢定考檢中，他的成績雖不是特優，但也考獲

全科及格，身為導師的我也覺得心滿意足。現在，他已中學畢業，

並且已在社會上做事，做個安份守已的好公民。偶爾在路上遇到，

他還自動向我打招呼呢！看到他已經踏上了生活的正確軌道，我也

非常安慰。 

其實，目前馬來西亞的華文教育雖然辦得不錯。可是也是有幾

個隱憂足以讓大馬的華社坐立難安。師資及師荒的問題在大馬的華

校是屢見不鮮的事，華文小學師資不夠已不再是新鮮熱辣的話題，

大家都已司空見慣，見怪不怪，可憐的是學校裏的學生常在課室裏

癡等老師，校方一道通知下來，有關當局（教育局）沒派教員來，

所以先請學校裏的老師幫忙代課。學校裏的老師已經很忙碌，又要

代課，所以進到課室，叫學生們自行復習，或者本來是有教這一班

的，就用來上自己的課。長時期下來，學生們就越來越鬆散，紀律

越來越差。 

有時，校方真的是無法獲得政府的師資分配，所以只好要求家

教與董事部的協助。自行聘請臨教。一些正在等成績放榜的學生就

是臨教的好對象。都說是臨教，來也匆匆，去也匆匆，所以臨教就

像走馬燈，換了一個又一個，一年裏換了幾次老師，校方頭痛，學

生更是頭昏。 

最近的英語教數理，也是鬧得滿城風雨，華社都反對以英語教

數理。可是有關當局卻認為以英語教數理是明智之舉，華社不應該

反對。這個問題目前仍在商談中，還未下結論，不過卻足以讓好多

關心華文教育的人寢食難安。 
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身為教師的我們，一直忙著適應政府的新政策，有時實在太多

的教育改革，明知不適用，卻難以違抗命令，非常的無奈。一些報

告做了又做，寫了又寫，都是為了滿足教育官員的需求，不做也得

做，可是做了對學生的學習又有什麼幫助呢？ 

太多的教育改革，所以當局主辦了很多課程，學校裏的教師就

得去參加課程，所以造成學校裏又出現師資不足的現象，而且這些

課程排山倒海的來，去參加課程的老師去得好累，留在學校代課的

老師也苦不堪言唉，大家都好苦。 

 




